

# PATRIA CHICA

Publicación semanal.

## Asesinato de Canalejas.

D. José Canalejas y Méndez, ha muerto por la bala de un criminal político-homicida.

Un calambre de sensación nacional, ha llevado la emoción a todos los pueblos de España.

En medio de la confusión de lo imprevisto ha desaparecido la prestigiosa figura del político eminente.

España, toda, postrada y dolorida, llora la pérdida de la figura gloriosa, del hombre ilustre; cuyas mayores obras estaban por realizar. Y abofetea con su odio a la mano alevosa y criminal, surgida en la sombra para robar la vida de un compatriota que nos enorgullecía.

Nos asociamos con toda el alma al duelo de la Nación.

### Agresión cobarde.

*Muerte instantánea del Presidente del Consejo.—*

*Las primeras noticias las anuncia PATRIA CHICA.—La agitación es grandísima.—El asesino se suicida.—Nuestro corresponsal facilita todos los detalles.—La censura prohíbe terminantemente dar antecedentes del agresor y del atentado.—El agresor ha muerto sin declarar.*

#### LOS PRIMEROS MOMENTOS

A las dos en punto de esta tarde llegó a nosotros la triste noticia de que el Sr. Presidente del Consejo de Ministros, D. José Canalejas y Méndez, había sido asesinado en la Puerta del Sol.

Inmediatamente se puso toda esta Redacción en movimiento, bajo la dirección de nuestro director, con objeto de adquirir el mayor número de noticias sobre tan inicuo atentado con que poder ilustrar al público.

Rápidamente nos presentamos en el Gobierno civil en el que ningún dato se nos pudo comunicar, por carecer de noticias tanto oficiales como extraoficiales.

A las dos y minutos recibimos de nuestro Corresponsal, D. Alfonso Villalba, el siguiente telegrama:

«Asesinato Canalejas Puerta del Sol once y veinte, asesino suicidóse. Presidente gravemente herido.»

No nos atrevimos á exponer dicho telegrama en nuestros transparentes, careciendo de noticias oficiales que nos lo confirmaran.

Poco después tuvimos conferencia telefónica con el Gobierno, en el que se nos comunicó el siguiente telegrama:

«Al salir Presidente del Consejo Ministerio Gobernación ha sido asesinado.»

A las dos y cuarto, ya confirmada la noticia, la expusimos en nuestros transparentes e inmediatamente telegrafiamos a nuestro corresponsal pidiéndole nuevos detalles que nos urgía saber, tanto por exponerlos

al público como para complacer a los numerosos amigos y suscriptores que nos asediaban a preguntas.

A las dos y media recibíamos nuevos telegramas, en los que se nos comunicaba que el Sr. Presidente había sido asesinado por un individuo, disparándole dos tiros por la espalda y que antes de ser prendido con suma rapidez volvió el arma homicida y poniéndola debajo de su barba disparóse de nuevo, quedando muerto instantáneamente.

#### MÁS DETALLES

Las noticias en estos casos son siempre muy contradictorias y para nosotros de muy difícil aceptación por ser tan opuestas en detalles no obstante y aceptando lo que nuestro corresponsal nos envía podemos informar a nuestros suscriptores con la última conferencia telefónica que hemos tenido a las cuatro de esta tarde.

«Salía el Sr. Presidente del Consejo D. José Canalejas del Ministerio de la Gobernación acompañado de algunos Ministros y del Comisario de Policía y al llegar frente a la librería Martín un individuo llamado Manuel Pardiñas que sin ser notado le siguió aproximóse a él y sacando una pistola que empuñada llevaba en el bolsillo de la americana le disparó un tiro en el cuello y otro en el brazo derecho.

Al sentir la detonación y notarse herido volvióse rápidamente y en el mismo momento el agresor le disparó otro tiro en el pecho que le hizo desplomarse cayendo en brazos del Comisario de Policía.

No bien hecho el tercer disparo, el asesino volvió el arma contra sí y apoyándose el cañón debajo de la barba disparóse dos tiros que entrándole por el sitio indicado los proyectiles, uno se le quedó alojado en la masa encefálica y otro tuvo el orificio de salida por el parietal izquierdo.

El cadáver del Sr. Canalejas fué transportado en brazos del Comisario de Policía y del Ministro de Estado Sr. García Prieto, al Ministerio de la Gobernación.

Del asesino Manuel Pardiñas, sólo se sabe que llegó anteayer de Barcelona y que es alto, rubio y usa bigote.

Inmediatamente de verificado el atentado se abalanzaron a él no sin antes poder ver que verificaba el suicidio.

Recogido en el suelo, donde cayó desplomado, fué trasladado a la Casa de Socorro del Centro, en donde le hicieron la primera cura, no pudiéndole tomar declaración por la gravedad de su estado, en el que permaneció hasta la una que falleció.

La extrema censura que el Gobierno ejercita, no nos deja adquirir mayores datos.

S. M. el Rey, Ministros y personalidades políticas, han estado a visitar el cadáver.

Inmediatamente se celebró un «Consejillo», en el

que nombraron Presidente del Consejo, interino, al Sr. García Prieto, Ministro de Estado, y acordaron trasladar mañana, el cadáver, al Congreso, donde será expuesto al público.



*El Sr. Canalejas en su última visita a esta ciudad.*

#### NOTAS BIOGRÁFICAS

Hijo de D. José Canalejas y Casas, Ingeniero industrial, y de D.<sup>a</sup> Amparo Méndez. Nació el 31 de Julio de 1854, en el Ferrol, y muy niño se trasladó a Madrid en donde hizo todos sus estudios, mostrando precocidad poco común. A los diez años tradujo del francés una obrita titulada «Luis o el joven emigrado». Estudió la segunda enseñanza en el Colegio de Pantoja e Instituto de San Isidro.

Una vez terminado el Bachillerato cursó a un tiempo las carreras de Derecho y Filosofía y Letras. Se licenció en 1871 y doctoró en 1872; en este año fué nombrado Catedrático auxiliar de la Facultad, de Filosofía y Letras.

Siendo Director su padre de la Compañía de Madrid y Badajoz, le confirió la Secretaría general, donde prestó excelentes servicios, sobre todo en la contienda que tuvo que sostener con los del Norte y Madrid, Zaragoza y Alicante, por la oposición de éstas a la concesión de la línea directa de Ciudad Real.

Sus ideas fueron siempre democráticas.

Fuó Diputado por primera vez por Soria en las Cortes de 1881.

Fuó por primera vez Ministro de Fomento en 1888, dictando acertadas medidas en favor de la Agricultura.

Representó siempre a los elementos más avanzados de la Monarquía y en 1902, siendo Ministro de Fomento con Sagasta, se distinguió por lo avanzado de sus ideas políticas, sobre todo en las relaciones entre la Iglesia y el Estado, dimitiendo á consecuencia de las dificultades insuperables que halló entre sus compañeros.

En 1907 fué nombrado Presidente del Congreso y en 1910 Presidente del Consejo de Ministros, con gran aplauso de la opinión.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor

<p>CUPÓN</p> <p>PARA EL REGALO</p> <p>Núm. 3.</p> <p>TOLEDO 12 DE NOVIEMBRE DE 1912.</p>
--

t  
r  
c  
r  
r